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Работа посвящена исследованию ускорения частиц плазмы в процессе 
магнитных диполизаций в токовом слое магнитосферного хвоста Земли. Построена 
численная модель, позволяющая оценивать ускорение ионов кислорода O+–O+2 в 
двух возможных сценариях: (A) прохождения множественных диполизационных 
фронтов; (B) прохождения диполизационных фронтов в сопровождении 
крупномасштабной электромагнитной турбулентности. Получены энергетические 
спектры ускоренных частиц двух сортов: ионов кислорода O+ и O+2. Показано, что 
на разных временных масштабах сценарии (A)–(B) способствуют различному 
ускорению популяций частиц. Чем ближе масштаб изменения поля к гиропериоду 
ионов, тем эффективней перенос энергий от полям к частицам. Так, ионы 
кислорода O+2 эффективно ускоряются в процессе (A) прохождения множественных 
диполизационных фронтов и увеличивают энергии до 3 МэВ, в то время как ионы  
O+ – до 1.7 МэВ. Показано, что учет электромагнитных флуктуаций, сопровождающих 
магнитную диполизацию, может объяснить появление потоков ионов кислорода с 
энергиями больше 3 MэВ в хвосте магнитосферы Земли. 
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The paper is devoted to studying processes of plasma particle acceleration in the 
process of magnetic dipolazations in a current sheet of Earth’s magnetotail. A numerical 
model is constructed that allows evaluation of oxygen ions O+–O+2 acceleration in two 
possible scenarios: (A) Passage of multiple dipolazation fronts; (B) Passage of fronts 
followed by largescale electromagnetic turbulence. The energy spectra of two types of 
accelerated particles are obtained: oxygen O+ and O+2 ions. It is shown that, at different 
time scales, predominant variety acceleration of particle populations occurs in scenarios 
(A)–(B). Thus the closer the time scale of the field variation to the ions gyroperiod, the 
more effective is the transfer of energy from fields to particles. Oxygen ions O+2 are accel-
erated efficiently in multiple dipolazation process (B) and increase energy up to 3 MeV , 
whereas ions O+1 – up to 1.7 МeV. It is shown that accounting for electromagnetic fluc-
tuations, accompanying magnetic dipolazation, may explain the appearance of streams of 
oxygen ions with energies greater than 3MeV in Earth’s magnetotail.
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